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近年来，市中医院骨伤科加快发展步伐，往“做大做强，做精做细”方向发展，以其学科优势、
诊疗水平、医疗服务吸引着广大患者。今年以来，借市中医院与省中医院结成“医联体”的契机，
市中医院骨伤科邀请省中医院骨科专家常年常驻，为科室带来新的诊疗技术及诊疗理念，引领着
学科发展，也吸引着越来越多的患者回归家门口就诊。

引优质资源下沉 为民服务送健康
市中医院骨伤科借“医联体”吸引患者回归就诊

骨科治疗误区
你中招了吗
□记者 李梦楚

爬山、爬楼梯、跑步越多越好；腰椎
间盘突出手术可能会致瘫；伤筋动骨得
休养一百天。看到这三句话，你是在点
头还是在摇头呢？近日，记者来到市中
医院骨伤科，请该科主任吕伟胜解析骨
科认知的三大误区。

误区一：
运动量越大越好

如今，越来越多的人开始追求“健
康生活方式”，但是，有些人对运动项目
及自身状况缺乏足够了解。在市中医
院骨伤科门诊，就有不少因运动不当引
起膝关节损伤、劳损的患者。

吕伟胜介绍，膝关节是人体运动最
多、负重最大的关节之一。爬山、跑步
等虽是很好的锻炼方式，却不利于膝关
节保护。尤其是本身就膝关节不好的
人，爬山、爬楼梯都会加重关节损伤，引
起关节积液，软骨磨损。

为保护膝关节，在日常生活中要注
意关节保暖，避免风吹雨淋。人们可以
通过骑自行车、游泳等不负重运动适当
锻炼，或在骨科医生的指导下进行功能
锻炼，或通过针灸推拿、中药熏蒸等方
法辨证施治。

误区二：
腰椎间盘突出手术致瘫

一个星期前，黄女士因腰椎间盘突
出住进了市中医院骨伤科病房。住院
当天，一位朋友给她打电话说：“小心手
术不成功导致瘫痪。”在医生的极力解
释下，黄女士才打消疑虑决定手术，如
今已顺利出院。

“不少病人认为腰椎间盘突出手术
存在致瘫风险，事实上，有些患者只有通
过手术才能解除病痛。有些患者缺乏对
手术认识，坚持不愿做手术，因此错过了
最佳治疗时机。”吕伟胜介绍，腰椎间盘
突出压迫神经，如果不及时手术，神经压
迫过久会损伤甚至坏死，会引起某些功
能丧失，所以，当腰椎间盘突出患者从疼
痛到麻木再到双下肢无力时，提示疾病
加剧，往往需及时手术治疗，手术恰恰可
以切断这个发展途径。

误区三：
伤筋动骨一百天

常言道：“伤筋动骨一百天。”吕伟
胜说，以前连骨科医生也被这种老观念
制约着，使市民对骨科医学发展认识不
足。随着新技术及微创技术的不断引
进及应用，做完手术的病人短则 6 个小
时长则 3 天即可下地行走，而且尽早活
动也有利于身体恢复。

在病房区，一位因车祸导致全身多
处骨折的病人坐在病床上。只见他背
部有 6 个约 2 厘米-4 厘米的小创口，那
是他做脊梁骨骨折经皮手术留下的创
口，很不显眼。吕伟胜说，以前手术创
口大，病人需长期卧床，需人照顾，尤其
是老年人，长期卧床的潜在危害远远高
于手术风险。而如今，随着时代的发
展，医疗技术的更新，伤筋动骨不用一
百天就能康复已成为现实。

在医生办公室转了一圈，记者发

现市中医院骨伤科又多了几面锦

旗。其中一面锦旗写着：“真心细心，

患者感恩”，送锦旗的是年近 90 岁的

陈大爷。

陈大爷右腿坏疽，6 月住进了市

中医院骨伤科。陈大爷刚住院时的

场景，让医生们心有余悸：“皮肤溃

烂，流出脓液；脚趾组织坏死，趾骨外

露；左踝关节活动受阻。”不仅如此，

陈大爷还伴有高血压及心脏病，手术

难度可想而知。

在病痛折磨和生死面前，对于医

者而言任何事情都微不足道。挽救

病人生命，去除病人病痛，是每个医

生最大愿望，付出再多都在所不辞。

经过和病人及家属反复沟通，市

中医院骨伤科最终决定为陈大爷右

下肢截肢。手术很成功，可是，一个考

验刚结束，另一个考验又开始了。术

后，陈大爷截肢处有渗出液，周围皮肤

红肿，情况不容乐观。为排除感染，骨

伤科的医生及时为陈大爷进行分泌

物培养，在排除感染后，及时调整用药

方案，运用中西医结合方法，加强祛瘀

生新中药治疗，一有渗出即刻为陈大

爷换药以保障皮肤干燥、供血。经过

一个月努力，让医生欣慰的是陈大爷

顺利出院了，医生的苦心没有白费。

“医患之间的沟通不是一帆风顺

的，我们也许有过摩擦，但是，医生只

要真心、耐心地与患者和家属沟通，

终归能赢得他们的理解和尊重。对

于任何一位病人，精湛的医术和用心

的沟通都是必不可少的。”吕伟胜说。

医学尤其是临床医学是一门技

术，也是一门艺术。要让病人充分地

信任医生，要有高超的技术和深厚的

知识作为保障基础。每周二学习夜，

市中医院骨伤科的医生们总是聚集

在办公室内，分享、交流疑难病例，不

断提升医疗水平。

除了医术，还要有沟通的艺术。

吕伟胜常常对年轻医生说，要到病人

身边去，多和他们沟通，作为医生，既

要充分了解病人的诉求，还要将医学

方面比较专业、深奥的知识通过一定

的技巧和方式让病人充分了解和理

解，消除他们的紧张情绪。更多时

候，医生还需要换位思考，站在病人

角度就可更好理解病人、善待病人。

好医术是好医生的基础，医术的另一半是沟通

“像我父亲这个病（DDH，发育

性髋关节脱位），要是上大医院，住

院费、挂号费，还有来回车费，对于

我们农村家庭来说是一笔不小的开

支，现在省中医院的专家常年在市

中医院坐诊，我们家门口就能找专

家 看 病 ，既 方 便 又 减 轻 了 经 济 负

担。”近日，住在市中医院骨伤科病

房的一位病人这样说。

为破解“看病难、看病贵”，今年

3 月，市中医院与省中医院正式结为

“医疗联合体”，借助省中医院对市中

医院的几个特色学科进行重点帮扶，

骨伤科是其中之一。

从今年 3 月起，在市中医院“坐

镇”的是省中医院专家、全国著名膝

关节外科专家吴海山的弟子刘福

存。他不像有些专家“看完病就走”，

半年内，他常驻市中医院骨伤科。让

他谈谈对市中医院的初印象如何，他

回答得很直白：“永康市中医院虽是

基层医院，却有很多疑难杂症，但是，

由于医患双方知识信息不对等，所以

还是存在很多认识误区。”查房、带

教、门诊、手术、讲座⋯⋯“下沉”到市

中医院骨伤科，刘福存通过这些活

动，使科室从临床治疗到科室管理都

更加规范化，提高手术质量，提高患

者满意度。

半年过去了，专家“下沉”到底有

没有起到作用？年轻医生最有资格

发言。市中医院骨伤科主治医师池

一阳说：“刘主任是关节病及关节置

换手术方面的专家，他带来了许多前

沿知识，打开了年轻医生的眼界，更

重要的是为我们植入了‘快速康复’

的理念。”

什么是快速康复？市中医院骨

伤科主任吕伟胜介绍，快速康复即以

减轻病人病痛，加快康复为目的，术

前术后运用各种有效的方法减少患

者的应激反应和并发症，缩短住院时

间，减少住院费用，提高患者满意度，

这对大部分患者尤其是老年患者来

说是一大福音。

除了让专家“下沉”外，市中医院

骨伤科每年还会派遣医生前往上海、

杭州等地学习进修。吕伟胜说，除了

学习先进的医疗技术外，更希望年轻

医生不忘初心，砥砺前行，在医德和

理念上尽快向省级大医院靠拢。

与优质医疗资源对接，转变基层医疗观念

□记者 李梦楚

市中医院骨伤科市中医院骨伤科医生在分析病例医生在分析病例


